

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO IV

Coordinación

VIRGINIA GUEDEA
ALFREDO ÁVILA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
2008

NÚMERO 47

Don José de la Cruz publica en extracto el parte de la acción de Ayotitlán el 14 de marzo

Extracto de una acción contra los rebeldes en las cercanías de Ayotitlán.

Noticioso don José Luis Brambila subdelegado interino y comandante de armas de Autlán de la Grana de que había una gavilla de malvados reunidos por el cabecilla Antonio Bejar en las inmediaciones de los pueblos de Ayotitlán, Chacala, y Cusalapa dispuso inmediatamente que el capitán don Antonio Gómez Berdeja saliese acompañado de sesenta patriotas de dicho pueblo de Autlán, y pasase a reunirse con las compañías de Purificación y Cuautitlán; así lo hizo Berdeja y el día 14 de este mes marchó con su gente, llenos todos de entusiasmo, en busca del enemigo; tuvo la satisfacción de encontrarlo a media legua de distancia del referido pueblo de Ayotitlán ocupando un puesto muy ventajoso con cuatrocientos rebeldes de que se componía la gavilla y entrando al momento en acción duró ésta más de tres cuartos de hora, y finalizó con la huida del cabecilla Bejar herido de una bala, dejando en el lugar del combate considerable número de muertos, y el resto de la canalla esparcido por las fragosidades de los cerros, a cuya persecución se dedicó la gente de Cuautitlán con vivos deseos de no ceder hasta lograr su total exterminio. Toda la pérdida por nuestra parte se redujo a seis soldados de infantería heridos levemente. El bizarro capitán comandante de la expedición don Antonio Gómez Berdeja recomienda mucho a todos sus oficiales y soldados diciendo que hicieron prodigios de valor. Hasta aquí lo sustancial del parte dado por el referido Brambila.

Pueblos de la Nueva Galicia que habéis dado ya pruebas indudables de vuestro valor y acendrado patriotismo, alegraos de que los de Autlán, Purificación y Cuautitlán han

seguido el propio heroico ejemplo de defenderse de los rebeldes por sí mismos y sin el auxilio de las tropas del rey; sabed que es el primer ensayo de la guerra de aquellas compañías patrióticas recientemente formadas, con particularidad las del primero de dichos tres pueblos, y que serán, así como vosotros, émulos de la envidia de los que por su cobardía, o poca adhesión a la justa causa se dejan robar impunemente de la canalla, y atropellar sus casas y familias; justo merecido castigo de su inacción voluntaria o maliciosa, con que además se hacen indignos de la protección del gobierno. Guadalajara, 23 de marzo de 1812.— *José de la Cruz.*

La edición del tomo IV de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Carlos Cruzado Campos
Raquel Güereca Durán
Eric Adrián Nava Jacal
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602